



“LA BATALLA DE TALAVERA (1809): PROTAGONISTAS, INTERPRETACIONES Y MEMORIA”

Adrián Fernández Megías. Graduado en Historia.

Resumen

La Guerra de la Independencia (1808-1814) ha sido, junto con la Guerra Civil Española, uno de los acontecimientos bélicos que han suscitado mayor interés en la historiografía militar española. Dentro de la misma se inscribe el acontecimiento que nos atañe, la batalla de Talavera (27-28 de julio de 1809), una de las primeras batallas internacionales modernas al involucrar a combatientes de diversos países europeos, así como la primera donde los ejércitos británico y español actuaron de forma conjunta a partir de un plan preestablecido por sus mandos. Asimismo, destaca por la gran movilización de efectivos implicados y de bajas derivadas, teniendo en cuenta la corta duración del litigio. A través de las diversas fuentes historiográficas existentes, complementadas con algunas fuentes primarias del momento, se pretende dar respuesta a diversas preguntas planteadas por la historiografía, relativas a esta batalla. Primeramente, desde un punto de vista militar: ¿hubo conflictos y desavenencias entre los mandos de ambas partes?, la batalla de Talavera, ¿victoria estratégica o derrota? En segundo lugar, desde un punto de vista social: ¿cuál ha sido la memoria de la batalla a niveles local, nacional e internacional?

La Batalla de Talavera puede considerarse una de las grandes batallas de la Guerra de la Independencia, tanto por el número de combatientes implicados, como por el número de bajas derivadas. Además, se puede considerar una de las primeras batallas “internacionales” modernas sobre suelo español en las que combatieron hombres de multitud de países en uno y otro bando. Fruto de todo ello, la batalla generó copiosa documentación conformada por testimonios, obras literarias y poéticas, y estudios teóricos, además de suscitar un gran interés en el público nacional e internacional. Por ello, la bibliografía y las fuentes disponibles son muy abundantes, generadas especialmente durante los años correspondientes a la conmemoración de los centenarios de la batalla.